
N i e d e r s c h r i f t  
SPA/019/2009 

 
über die öffentliche und nichtöffentliche Sitzung des 

Sportausschusses der Stadt Rheine 
am 04.02.2009 

 
 
Die heutige Sitzung des Sportausschusses der Stadt Rheine, zu der alle Mitglie-
der ordnungsgemäß eingeladen und - wie folgt aufgeführt - erschienen sind, be-
ginnt um 17:00 Uhr im Sitzungsraum 104 des Neuen Rathauses. 
 
 
 
Anwesend als 
 
 Vorsitzender: 
 

Herr José Azevedo    CDU Ratsmitglied   
 
 Mitglieder: 
 

Herr Antonio Berardis    SPD Ratsmitglied   

Herr Jürgen Gude    CDU Ratsmitglied   

Herr Stefan Gude    CDU Sachkundiger Bürger   

Herr Johannes Havers    CDU Ratsmitglied   

Herr Hermann-Josef Kohnen   CDU Ratsmitglied   

Herr Wilhelm Rieke     BÜNDNIS 90/ 

                                            DIE  GRÜNEN 

Sachkundiger Bürger   

Herr Eckhard Roloff    SPD Ratsmitglied   

Herr Falk Toczkowski    SPD Ratsmitglied   
 
 Vertreter: 
 

Herr Raphael Bögge    CDU Vertretung für Herrn 
Christian Kaisel 

Herr Alfred Prus    CDU Vertretung für Frau 
Hannelore Borsch 

Herr Kurt Wilmer    SPD Vertretung für Herrn 
Achim Bietmann 

 
 beratende Mitglieder: 
 

Herr Bernd Lunkwitz    FDP Sachkundiger Bürger   
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Herr Manoharan Murali  Sachkundiger Einwohner  

Stadtsportverband  Vertreten durch Herrn 
Mollen 

 
 Verwaltung: 
 

Frau Ute Ehrenberg  Beigeordnete   

Herr Dr. Thorben Winter  Fachbereichsleiter FB 1  

Herr Theo Deluweit  Sportserviceleiter   

Herr Frank de Groot-Dirks  Controller   

Frau Karin Kleine-Bardenhorst  Schriftführerin   
 
 
Entschuldigt fehlten: 
 
 
 Mitglieder: 
 

Herr Achim Bietmann SPD Sachkundiger Bürger   

Frau Hannelore Borsch CDU Sachkundige Bürgerin   

Herr Christian Kaisel CDU Ratsmitglied   
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Der Vorsitzende Herr Azevedo eröffnet die heutige Sitzung des Sportausschusses 
der Stadt Rheine und stellt die Beschlussfähigkeit fest.  
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung stellt Herr Gude den Antrag, die Punkte 8. und 
9. der Tagesordnung vor den Punkten 4. bis 7. zu beraten, da die Entscheidung 
über diese Punkte Auswirkungen auf die einzelnen Anträge der Vereine hat. 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig 
 
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
1. 
 

Niederschriften 
 

1.1. 
 

Niederschrift Nr. 46 über die gemeinsame öffentliche Sitzung 
des Bauausschusses und des Sportausschusses am 20.11.2008 
 

Änderungs- und Ergänzungswünsche zu Form und Inhalt der o. g. Niederschrift 
werden nicht vorgetragen. 
  
 
1.2. 
 

Niederschrift Nr. 18 über die öffentliche Sitzung am 20.11.2008
 

Änderungs- und Ergänzungswünsche zu Form und Inhalt der o. a. Niederschrift 
werden nicht vorgetragen. 
  
 
2. 
 

Bericht der Verwaltung über die Ausführung der in der öffentli-
chen Sitzung am 20.11.2008 gefassten Beschlüsse 
 

Von Frau Ehrenberg wird folgender Bericht gegeben: 
 
Die Ausschreibung der Sanierung der Weitsprunganlagen im Jahnstadion ist ab-
geschlossen. Der Auftrag geht an die Firma Weitzel aus Tornesch. 
 
Mit dem Planungsbüro Pätzold und Snowadsky und der Firma Weitzel wird abge-
sprochen, mit den Arbeiten bei entsprechender Wetterlage sofort zu beginnen. 
 
Die weiteren Arbeiten im Stadion (Tribünen, Stehbereiche und Lautsprecheranla-
ge) werden nach Verabschiedung des Sportbudgets in Angriff genommen. Sie 
sollen noch in diesem Jahr abgeschlossen werden, damit 2010 die Kunststoffar-
beiten an der Umlaufbahn und den Segmenten ausgeschrieben und vergeben 
werden können. 
 
Herr Mollen gibt die Anregung, die Termine während der Sanierung des Jahnsta-
dions im Hinblick auf die Nutzer nach Möglichkeit so zu koordinieren, dass keine 
Wettkämpfe oder Meisterschaftsspiele ausfallen müssen. 
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3. 
 

Informationen der Verwaltung 
 

Frau Ehrenberg informiert über folgende Punkte: 
 
3.1 Antrag des Stadtsportverbandes und Mitgliedern Rheiner Vereine 
 
Der Stadtsportverband hat zu Beginn der Ratssitzung am 09.12.2008 gemeinsam 
mit Mitgliedern Rheiner Sportvereine an den Rat der Stadt Rheine einen offenen 
Antrag übergeben.  
 
Der Stadtsportverband fordert mit diesem Schreiben die Verbesserung der Un-
terstützung in folgenden Bereichen: 
 

1. Die Platzpflegekosten für ein Fußballspielfeld werden auf 6.000 € pro 
Jahr erhöht. 

2. Die Betriebskostenzuschüsse sind für das Jahr 2009 auf 25% fest-
geschrieben. Ab 2010 werden diese für vier Jahre um jeweils 2,5% 
erhöht, so dass im Jahr 2013 eine Bezuschussung von 35% erreicht 
ist. 

3. Die prozentuale Förderung der Betriebskosten wird festgeschrieben 
und die Haushaltsansätze werden hierfür in den Haushalt einge-
bracht. 

 
 
3.2 Paddel- und Radsportclub Emsstern Rheine 1933 e. V. 
 
Der Paddelclub Emsstern und der Radsportclub Rheine haben nach einer Probe-
phase endgültig fusioniert und heißen ab sofort  
 
 Paddel- und Radsportclub Emsstern Rheine 1933 e.V. 
 
Sie versprechen sich große Synergieeffekte und wollen alle Möglichkeiten des 
Sportangebotes unter einem Dach nutzen und ausbauen. 
 
 
3.3 Antrag des SV Germania Hauenhorst auf Bezuschussung einer Bereg-  
____nungsanlage________________________________________________ 
 
Der SV Germania Hauenhorst stellt mit Schreiben vom 05.01.2009 den Antrag 
auf Gewährung einer Zuwendung für den Neubau einer automatischen Bereg-
nungsanlage auf dem Rasennebenplatz. Nach eigenen Angaben ist die alte Anla-
ge nicht mehr funktionstüchtig und aufgrund ihres Alters nicht mehr reparabel. 
Ein Kostenvoranschlag über 18.445 € liegt vor; es wird eine Zuwendung in Höhe 
von 9.222,50 € beantragt. 
 
3.4 Sportlerehrung 
 
Am 23.01.2009 fand die städtische Sportlerehrung erstmals in der Stadthalle 
statt. Der Empfang wurde von ca. 280 Gästen sehr gut angenommen und fand 
eine positive Resonanz. Auch die anschließende Sportlerparty wurde gut besucht. 
Bei entsprechender finanzieller Ausstattung sollte die Ehrung zukünftig weiter in 
der Stadthalle stattfinden. 
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3.5 Arbeits- und Projektplanung 
 
Frau Ehrenberg stellt folgende Arbeits- und Projektplanung vor: 
 
TERMIN TOP BETEILIGT 
04.02.09 Sanierung des Reithallendachs und der Stall-

gasse des Reit- und Fahrvereins Wadelheim 
 

   
 Sanierung der Giebelseite der Tennishalle des 

TC Blau-Weiß Rheine 
 

   
 Neubau eines Außenaufzuges am Bootshaus  

des RHTC-Rheine 
 

   
 Erweiterung der Fitnessräume des TV Jahn 

Rheine 
 

   
 Beratung Haushalts- und Investitionsplan  FB 1 Control-

ling 
 2009 bis 2012  
 Fachbereich 1 – Bildung, Kultur und Sport  
 Produktgruppe 15 -Sportförderung-  
   
 Beratung Stellenplan 2009 

Fachbereich 1 - Bildung, Kultur und Sport- 
 

   
 Information über Zuwendungen an Sportverei-

ne im Jahr 2008 
 

   
29.04.09 Umbau des Jahnstadions  
   
 Neubau der Sporthalle an der Euregio-Gesamt-

schule 
FB 5 

   
24.06.09 Es liegen keine TOPs vor.  
   
   
01.09.09 Pacht- oder Nutzungsvertrag Hassenbrocksta-

dion 
FB 5 Sport-
platzunterhal-
tung 

   
 Public Viewing der Fußball-Weltmeisterschaft 

2010 
 

   
 Finanzwirtschaftliches Berichtwesen 

Unterjährige Berichterstattung 
Stichtag 31.05.2009 

FB 1 Control-
ling 

   
 Stand Umbau Jahnstadion FB 5 
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Herr Kohnen empfiehlt unter der Voraussetzung, dass die Sanierungsarbeiten im 
Jahnstadion schon angelaufen sind, die Sitzung am 29.04.2009 im Kopernikus-
Gymnasium abzuhalten, damit sich der Sportausschuss vor Sitzungsbeginn ein 
Bild über den Stand der Sanierungsarbeiten machen und evtl. auf einzelne Bau-
maßnahmen noch eingehen kann. 
 
  
4. 
 

Beratung Ergebnis- und Investitionsplan 2009 - 2012 
Fachbereich 1 - Bildung, Kultur und Sport 
Produktgruppe 15/Sportförderung 
Vorlage: 036/09 
 

Frau Ehrenberg verweist auf die Vorlage. 
 
Anschließend verliest Frau Ehrenberg den von der SPD-Fraktion gestellten Antrag 
auf Änderungen der Sportförderrichtlinien vom 30.01.2009. 
 

1. Die SPD-Fraktion beantragt, den im Produkt 1502 „Sportstätten“ für den 
Bereich „Unterhaltung von Platzanlagen“ veranschlagten Etat so zu erhö-
hen, dass ab dem Jahr 2009 die in den Sportförderrichtlinien unter Abs. 
1.2 genannten Platzpflegekosten auf 6.000 € für ein Hauptfeld, 5.000 € für 
ein Nebenfeld, 400 € für einen Tennisplatz und 180 € für einen Beachvol-
leyballplatz gezahlt werden. 

2. Die für das Jahr 2009 festgeschriebene Betriebskostenförderung von max. 
25 % soll in der Planung von 4 Folgejahren so fortgeschrieben werden, 
dass eine jährliche Erhöhung um 2,5 % erfolgt. Im Jahre 2013 ist dann ei-
ne Förderung von 35 % erreicht. 

 
Herr Toczkowski ergänzt zu Punkt 1, dass es sich bei der beantragten Erhöhung 
des Etats für die Unterhaltung von Platzanlagen praktisch um eine Verdoppelung 
der Zuschusshöhe für alle Plätze handelt.  
 
Für die CDU-Fraktion erklärt Herr Gude, dass sie beabsichtige, die Personal- und 
Betriebskostenzuschüsse an alle Vereine um 10 % zu erhöhen. Hiervon ausge-
nommen seien lediglich die Zuwendungen für Mieten und Pachten. Der Antrag 
werde im Rahmen der Haushaltsplanberatungen in der Sitzung des Haupt- und 
Finanzausschusses am 10.03.2009 spezifiziert.  
 
Die CDU-Fraktion stellt jedoch folgende Anträge:  
 

1. Die Zuschüsse an die Vereine zur Pflege und Instandhaltung ihrer Sport-
plätze in Höhe von 104.000 € sollen ab 2009 für die Dauer der weiteren 
Finanzplanung um 52.000 € (= 50 %) angehoben werden, so dass der An-
satz sich hierfür auf 156.000 € beläuft. Diese Erhöhung soll auf alle Plätze 
(Haupt- und Nebenfelder, Tennisplätze, Beachvolleyballplätze …) Anwen-
dung finden. 

2. Die Transferleistungen an die Vereine für Investitionen sollen für das Jahr 
2009 um 130.000 € angehoben werden, damit der durch die vorliegenden 
Zuschussanträge entstandene Antragsstau aufgelöst werden kann. 

 
Nach eingehender Beratung über die Vorlage und die Anträge der Fraktionen 
nehmen die Anwesenden folgende Beschlussfassung vor: 
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1. Beschluss des SportA: 
 
Der Sportausschuss stimmt über den Antrag der SPD-Fraktion ab. 
 
Abstimmungsergebnis:   4 Ja-Stimmen 
      8 Nein-Stimmen 
 
2. Beschluss des SportA: 
 
Der Sportausschuss beschließt, die Platzpflegekosten ab 2009 für die Dauer der 
weiteren Finanzplanung für alle Plätze um 50 % zu erhöhen. 
 
Abstimmungsergebnis:   einstimmig 
 
3. Beschluss des SportA: 
 
Der Sportausschuss beschließt, die Zuschüsse an die Vereine für Investitionen 
für 2009 um 130.000 € zu erhöhen. 
 
Abstimmungsergebnis:   einstimmig 
 
4. Beschluss des SportA: 
 
Der Sportausschuss empfiehlt dem Rat der Stadt, das Budget des Fachbereichs 
1, Produkt 15/Sportförderung unter Berücksichtigung der beschlossenen Ände-
rungen in den endgültigen Ergebnis- und Investitionsplan zu übernehmen. 
 
Abstimmungsergebnis:   einstimmig 
 
 
 
5. 
 

Beratung Stellenplan 2009 
Fachbereich 1 - Bildung, Kultur und Sport 
Produktgruppe 15/Sportförderung 
Vorlage: 038/09 
 

Frau Ehrenberg verweist auf die Vorlage. 
 
Herr Kohnen stellt für die CDU-Fraktion den Antrag, den Stellenanteil von 0,1 
Stellen bei der Egr 14 der Egr 15 zuzuordnen, da sich der Stelleninhaber nach 
einer angemessenen Zeit mit gutem Erfolg eingearbeitet habe. 
 
Weiterhin erwartet die CDU-Fraktion, dass die frei werdende Stelle von Herrn 
Temmen im Sportservice adäquat nachbesetzt wird, um sicherzustellen, dass es 
hier nicht zu Kürzungen im Stellenplan kommt. Nur so sei gewährleistet, dass die 
Sportvereine auch weiterhin in gleicher Qualität betreut werden können. 
 
Beschluss des SportA:  
 
Der Sportausschuss empfiehlt dem Rat der Stadt Rheine, den als Anlage 2 und 3 
beigefügten Stellenplan des Fachbereiches 1/Bildung, Kultur und Sport für die 
Produktgruppe 15/Sportförderung mit den beschlossenen Änderungen und unter 
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Berücksichtigung des o. a. Antrages in den endgültigen Stellenplan zu überneh-
men. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
 
 
 
6. 
 

Antrag des Reit- und Fahrvereins Wadelheim auf Gewährung 
einer städtischen Zuwendung für die Sanierung des Reithallen-
daches und der Stallgasse 
Vorlage: 021/09 
 

Frau Ehrenberg verweist auf die Vorlage. 
 
Herr Bögge bringt seine Freude darüber zum Ausdruck, dass nun doch nach Ab-
klärung verschiedener Punkte, wie z . B. Verlängerung des Pachtvertrages, über 
den Antrag beschlossen werden kann. 
 
Ohne weitere Aussprache nimmt der Sportausschuss die Beschlussfassung vor. 
  
 
Beschluss des SportA: 
 
Der Sportausschuss gewährt dem Reit- und Fahrverein Wadelheim eine städti-
sche Zuwendung in Höhe von 78.538 € für die Sanierung des Reithallendaches 
und der Stallgasse. 
 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
 
 
 
7. 
 

Antrag des Tennisclub Blau-Weiß Rheine auf Gewährung einer 
städtischen Zuwendung für die Erneuerung der Giebelseite der 
Tennishalle 
Vorlage: 024/09 
 

Frau Ehrenberg verweist auf die Vorlage. 
 
Ohne weitere Aussprache nimmt der Sportausschuss die Beschlussfassung vor. 
 
 
Beschluss des SportA: 
 
Der Sportausschuss gewährt dem Tennisclub Blau-Weiß Rheine für die Erneue-
rung der Giebelseite der Tennishalle eine städtische Zuwendung in Höhe von 
12.328 €. 
 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
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8. 
 

Antrag des RHTC Rheine auf Gewährung einer städtischen Zu-
wendung für den Neubau eines Aufzuges am Bootshaus 
Vorlage: 028/09 
 

Frau Ehrenberg verweist auf die Vorlage. 
 
Frau Ehrenberg erklärt, dass die Verwaltung zunächst die Möglichkeit geprüft ha-
be, diese Maßnahme aus einem Budget zu finanzieren, welches für die behinder-
tengerechte Herstellung von Gebäuden zur Verfügung steht. In diesem Budget 
seien die Mittel jedoch für die nächsten 2 bis 3 Jahren verplant, so dass der An-
trag des RHTC als Vorlage an den Sportausschuss zur Beratung weitergegeben 
worden sei. Frau Ehrenberg bittet den Sportausschuss um Zustimmung. 
 
Der Sportausschuss nimmt anschließend die Beschlussfassung vor. 
  
 
Beschluss des SportA: 
 
Der Sportausschuss gewährt dem Ruder-, Hockey- und Tanzsport-Club eine städ-
tische Zuwendung in Höhe von 22.226 € für den Neubau eines Aufzuges am 
Bootshaus. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
 
 
 
9. 
 

Antrag des TV Jahn Rheine auf Gewährung einer städtischen 
Zuwendung für die Erweiterung des Fitnessraumes. 
Vorlage: 032/09 
 

Frau Ehrenberg verweist auf die Vorlage. 
 
Herr Gude erklärt sich für befangen und nimmt an der Meinungsbildung und Be-
schlussfassung nicht teil. 
 
Auf Antrag von Herrn Kohnen wird der Beschluss wie folgt abgeändert. 
  
 
Beschluss des SportA: 
 
1.  Der Sportausschuss gewährt dem TV Jahn Rheine für die Erweiterung seines 

Fitness-Studios eine städtische Zuwendung in Höhe von 60.995 € im Jahr 
2009. 

 
2.  Unter dem Vorbehalt, dass der Haupt- und Finanzausschuss der Erhöhung der 

Transferleistungen für Investitionen an Vereine gemäß des Beschlusses Nr. 3 
zur Vorlage 036/09 zustimmt, gewährt der Sportausschuss dem TV Jahn 
Rheine eine weitere Förderung in Höhe von 118.005 €. 

 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
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10. 
 

Zuwendungen im Vereinssportbereich 2008 
Vorlage: 043/09 
 

Herr Deluweit verweist auf die Vorlage. 
 
Ohne weitere Aussprache nimmt der Sportausschuss die Beschlussfassung vor. 
  
 
Beschluss des SportA: 
 
Der Sportausschuss nimmt die Aufstellung der städtischen Zuwendungen im Ver-
einssport zur Kenntnis. 
 
 
 
11. 
 

Einwohnerfragestunde (spätestens um 19:00 Uhr) 
 

Es gibt keine Wortmeldungen.  
 
 
 
12. 
 

Anfragen und Anregungen 
 

Herr Berardis gibt bekannt, dass die Sportfreunde Gellendorf in nächster Zeit ei-
nen Antrag auf Gewährung eines Zuschusses für die Erweiterung des Umkleide-
gebäudes stellen werden. 
 
Hierzu erklärt Herr Deluweit, dass der Vorsitzende des Vereins diesbezüglich 
schon mit ihm Kontakt aufgenommen habe, ein Antrag liege jedoch noch nicht 
vor. 
 
Weiterhin gibt Herr Deluweit bekannt, dass auch der Sportclub Amisia Sanie-
rungsbedarf angekündigt habe, weil das Dach des Altbaus undicht sei. Aber auch 
hier liege ein Antrag noch nicht vor. 
   
 
 
Ende der Sitzung: 18:02 Uhr 
 
 
 
  
    
José Azevedo Karin Kleine-Bardenhorst 
Ausschussvorsitzender Schriftführerin 
 


